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RESUMEN DE LA SÍNTESIS PERIODÍSTICA 
 
ARGENTINA 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 La Nación (Argentina) 
   CCCrrrííí ttt iiicccaaasss   aaalll    ppprrrooottteeecccccciiiooonnniiisssmmmooo   dddeeelll    pppaaaííísss    

 Los problemas de integración de la Argentina en la región y el mundo y,  
 sobre todo, las políticas que restringen el intercambio comercial irrumpieron  
 en la segunda jornada del Coloquio de IDEA. Retenciones, fricciones con  
 Brasil y medidas proteccionistas fueron señaladas por especialistas y  
 empresarios como posibles trabas para el futuro crecimiento del país. 

 La Nación (Argentina) 

 Clarín (Argentina) 
   CCCrrriiisssttt iiinnnaaa   yyy   BBBaaaccchhheeellleeettt    fff iiirrrmmmaaannn   oootttrrrooo   aaammmbbbiiiccciiiooosssooo   tttrrraaatttaaadddooo   cccooommmeeerrrccciiiaaalll    

 Las mandatarias se trasladarán hasta la histórica ciudad de Maipú para  
 firmar el Tratado de Integración Física y Complementación Económica entre  
 los dos países, que busca cerrar un círculo bilateral iniciado hace 25 años  
 con la firma del Tratado de Paz y Amistad, de 1984. 

 Clarín (Argentina) 
BOLIVIA 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 La Razón (Bolivia) 
   UUUrrruuuggguuuaaayyy   iiimmmpppooorrrtttaaarrrááá   gggaaasss   bbbooolll iiivvviiiaaannnooo   vvvíííaaa   AAArrrgggeeennnttt iiinnnaaa    

 Mientras se definen las condiciones para la construcción del gasoducto  
 Urupabol (Uruguay, Paraguay, Bolivia), que demorará unos años, la estatal  
 YPFB tiene previsto enviar a partir del 2010 los primeros volúmenes de gas  
 natural al mercado uruguayo a través de gasoductos argentinos. 

 La Razón (Bolivia) 
BRASIL 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 O Estado de Sao Paulo (Brasil) 
   CCCooorrrttteee   eeennn   eeelll    IIIPPPIII    dddeee   lllaaa   lll ííínnneeeaaa   bbblllaaannncccaaa   eeesss   ppprrrooorrrrrrooogggaaadddooo   hhhaaassstttaaa   eeennneeerrrooo   dddeee   222000111000    

 El ministro de Hacienda, anunció la renovación parcial, por tres meses, de la  
 reducción del IPI incidente sobre productos de la llamada línea blanca. El  
 grado del beneficio pasa a ser proporcional al consumo de energía del  
 electrodoméstico. 

 O Estado de Sao Paulo (Brasil) 
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CHILE 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 La Tercera (Chile) 
   MMMiiinnniiissstttrrrooo   pppeeerrruuuaaannnooo   dddiiiccceee   qqquuueee   TTTLLLCCC   cccooonnn   CCChhhiii llleee   dddeeebbbeeerrríííaaa   ssseeerrr   aaappprrrooobbbaaadddooo   pppooorrr   TTTrrriiibbbuuunnnaaalll       
   CCCooonnnsssttt iii tttuuuccciiiooonnnaaalll    

 El Ministro de Comercio Exterior de Perú informó a la Presidenta de Chile que  
 en Perú los plazos se han vencido, el Tribunal debiera pronunciarse  
 próximamente y que creen que va a ser absolutamente positivo, es decir, el  
 Tribunal se va a pronunciar a favor de la constitucionalidad del TLC. 

 La Tercera (Chile) 
MERCOSUR 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 El Universal (Venezuela) 
   LLLuuulllaaa   ccceeellleeebbbrrraaa   dddeeeccciiisssiiióóónnn   dddeee   cccááámmmaaarrraaa   aaallltttaaa   dddeee   sssuuu   pppaaaííísss    

 El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, calificó de "extraordinaria"  
 la aprobación de la entrada de Venezuela al Mercosur por parte del Senado  
 brasileño. 

 El Universal (Venezuela) 

 Clarín (Argentina) 
   GGGuuuiiiñññooo   dddeee   BBBrrraaasssiii lll    aaalll    iiinnngggrrreeesssooo   dddeee   VVVeeennneeezzzuuueeelllaaa   aaalll    MMMeeerrrcccooosssuuurrr   

 La Comisión de Relaciones Exteriores del Senado brasileño aprobó ayer, por 
  12 votos favorables y 5 en contra, la ratificación del protocolo de adhesión  
 de Venezuela al Mercosur, firmado en julio de 2006 por los países del  
 bloque. La ratificación final del tratado depende ahora solamente de la  
 aprobación de Diputados. 

 Clarín (Argentina) 
PERÚ 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 La República (Perú) 
   PPPeeerrrúúú   yyy   CCChhhiii llleee   aaapppoooyyyaaannn   eeelll    iiinnngggrrreeesssooo   dddeee   CCCooolllooommmbbbiiiaaa,,,    CCCooossstttaaa   RRRiiicccaaa   yyy   PPPaaannnaaammmááá   aaa   AAAPPPEEECCC    

 El ministro de Comercio Exterior y Turismo, Martín Pérez, afirmó en Santiago  
 que el Perú y Chile están a favor del ingreso de Colombia, Costa Rica y  
 Panamá al Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). 

 La República (Perú) 
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 La República (Perú) 
   MMMiiinnniiissstttrrrooo   PPPééérrreeezzz   ppplllaaannnttteeeóóó   aaa   BBBaaaccchhheeellleeettt    fffooommmeeennntttaaarrr   iiinnnttteeerrrcccaaammmbbbiiiooo   cccooommmeeerrrccciiiaaalll    

 El ministro Martín Pérez le planteó a la presidente de Chile la posibilidad de  
 establecer que los ministros de Comercio Exterior de ambos países tengan  
 una serie de reuniones anuales para discutir sobre el intercambio comercial. 

 La República (Perú) 

 El Comercio (Perú) 
   CCCaaannnccciii lll llleeerrr:::    """TTTrrraaatttaaadddooo   dddeee   lll iiibbbrrreee   cccooommmeeerrrccciiiooo   cccooonnn   lllaaa   UUUEEE   nnnooo   iiimmmppplll iiicccaaa   dddeeefffooorrreeessstttaaaccciiióóónnn"""    

 El canciller peruano José Antonio García Belaúnde afirmó que un tratado de  
 libre comercio no da carta blanca a la deforestación y a la contaminación y  
 aseguró que el que negocia Perú con la UE contempla los mecanismos  
 necesarios para evitar esa situación. 

 El Comercio (Perú) 
VENEZUELA 
 ______________________________________________________________________________________________ 

 El Universal (Venezuela) 
   AAAuuutttooommmoootttrrriiiccceeesss   ppprrreeevvvééénnn   eeessscccaaasssaaa   iiimmmpppooorrrtttaaaccciiióóónnn   dddeee   aaauuutttooosss   pppaaarrraaa   222000111000    

 "Estamos solicitando un número muy bajo porque creemos que igual que  
 este año van a aprobar pocas", manifestó un directivo de una automotriz. En 
  lo que va de 2009, el Ejecutivo apenas aprobó 28.000 licencias de  
 importación, producto de los acuerdos comerciales con Ecuador y Argentina 
  a lo largo del año. 

 El Universal (Venezuela) 
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SÍNTESIS DE INFORMACIÓN PERIODÍSTICA 
 
 

ARGENTINA 
 

 
CLARÍN 
CCCrrriiisssttt iiinnnaaa   yyy   BBBaaaccchhheeellleeettt    fff iiirrrmmmaaannn   oootttrrrooo   aaammmbbbiiiccciiiooosssooo   tttrrraaatttaaadddooo   cccooommmeeerrrccciiiaaalll    
 
Cristina Kirchner y Michelle Bachelet cenaban anoche en el Palacio de La Moneda en una 
multitudinaria cena de gala para agasajar a la argentina en su primera visita de Estado a Chile, y en 
torno a la cual la opinión pública debatía en la prensa un único tema: esperaban ansiosos ver por tevé 
las imágenes de Marcelo Bielsa, el popular DT argentino de la selección chilena sentado como nunca 
de traje y corbata junto a las presidentas.  
 
Esta es la tercera vez que siendo presidenta, Cristina visita Chile. Pero este viaje, en el que deberá 
visitar también los poderes Legislativo y Judicial -hoy a la mañana-- tiene una connotación por demás 
histórica. Porque cerca del mediodía de hoy, las mandatarias se trasladarán hasta la histórica ciudad 
de Maipú para firmar el Tratado de Integración Física y Complementación Económica entre los dos 
países, que busca cerrar un círculo bilateral iniciado hace 25 años con la firma del Tratado de Paz y 
Amistad, de 1984. Este puso fin a las amenazas bélicas que imperaron entre los dos países a raíz del 
conflicto en torno al canal de Beagle de los setenta. 
 
"La relación entre Chile y Argentina está pasando por un momento óptimo", aseguró ayer Cristina en 
una presentación conjunta que hicieron a la prensa, sin que se permitieran preguntas ni menciones 
elípticas a conflictos bilaterales como los casos de espionaje y el del gas.  
 
Amparadas de la calurosa tarde que oprimía ayer Santiago, las presidentas se habían visto poco 
después de aterrizar Cristina con el Tango 01. Llegó pasadas las 16 con sus ministros de Exterior 
(Jorge Taiana), Trabajo (Carlos Tomada), Justicia (Julio Alak), los secretarios de Transporte (Juan 
Pablo Schiavi), Minería (Jorge Mayoral) y Cultura (Jorge Coscia) más un puñado de gobernadores y 
legisladores.  
 
Y como dice la letra del Tratado, el afán integración física ampara obras de infraestructura titánicas, 
como el proyecto sobre el Tunel Baja Altura-Trasandino Central. Una iniciativa de más de US$ 3.000 
millones de inversión que ha sido diseñada por la Corporaciòn América, de Eduardo Eunekian -
anoche en la cena con las presidentes-- y en sociedad con el Grupo Urenga, la Odebrecht y 
Mitsubishi..  
 
Cristina hizo ayer gestos de apoyo por doquier al proyecto de Eurnekian. "El día que podamos 
perforar esa cordillera creo que definitivamente habrán quedado atrás fantasmas que nunca 
volverán", remató. Y también defendió el controvertido proyecto minero chilenoargentino de Pascua 
Lama, que explota la Barrick Gold y sobre el cual reclaman los ambientalistas.  
 
Otro de los protocolos complementarios que firmarán las presidentas hoy en Maipú figura el del Tunel 
Internacional Paso de Agua Negra, a la altura de San Juan, que proyecta una inversión de US$ 850 
millones. Y se avanzará en la libre circulación de personas entre los dos países. Volver 
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IIInnnddduuussstttrrriiiaaallleeesss   yyy   cccaaammmpppooo   dddiiissscccuuuttteeennn   uuunnnaaa   aaagggeeennndddaaa   cccooommmúúúnnn   pppeeennnsssaaannndddooo   eeennn   eeelll    222000111111   
 
En paralelo a la agenda formal del 45° Coloquio de IDEA, los principales referentes del empresariado 
argentino van sentando aquí las bases para un acuerdo. Piensan no sólo en la economía, sino en las 
elecciones del 2011.  
 
Hay varias señales en ese sentido. Una: este es el primer coloquio de IDEA del que participa la mesa 
chica de la Unión Industrial. Hoy el presidente de la UIA, Héctor Méndez, y el titular de la Sociedad 
Rural, Hugo Biocalti, se sentarán por primera vez en una misma mesa desde el conflicto por el campo 
del año pasado. A Méndez lo acompañan aquí Luis Betnaza, Adrian Kaufman, Luis Estévez, Martín 
Echegoyen, Ignacio de Mendiguren y Horacio Martínez. 
 
"No tiene absolutamente nada de malo que los empresarios se junten, pasa en todos los países del 
mundo, no es conspirativo; desde la UIA siempre dijimos que el campo tenía que estar en el diálogo 
de políticas económicas", le dijo a Clarín Méndez. Desde la Rural, dejaron trascender que "hay 
contactos informales, incluso algún borrador intercambiado entre los técnicos del Grupo de los 8, pero 
nada en firme todavía". ¿A qué se refieren? A la posibilidad de que se forme una entidad empresaria 
que reúna a todas las demás. "Algo amplio, abarcativo", señalan quienes siguen el tema de cerca. 
 
Estos nuevos consensos empresarios comenzaron a gestarse en la sobremesa del almuerzo que los 
principales empresarios del país compartieron el martes con el Premio Nobel Paul Krugman. Allí, 
según algunos de los ejecutivos presentes, se habría pautado una nueva cita para el 10 de noviembre 
a las 15 horas. Aunque el encuentro no fue confirmado por otras fuentes, los empresarios buscarían 
ahí darle forma a la idea de un bloque empresario que incluya no solo a las tradicionales entidades 
del G-8 (industria, campo, bolsa, bancos, comercio y construcción) sino también, por ejemplo, a 
Federación Agraria y Coninagro. Hay quien incluso baraja nombres, incluso: "Encuentro por la 
Argentina" o "Encuentro por la Dignidad de los Argentinos". 
 
Aquí, en Mar del Plata, IDEA, entidad que preside Gustavo Ripoll, parece haber dado un paso en este 
diálogo entre dirigentes empresarios, al armar un panel con las cabezas de algunas de las primeras 
entidades empresarias: Biolcatti y Méndez participarán en una mesa para discutir el rol del 
empresariado a futuro. Allí también estaba previsto que participe Jorge Brito, titular de Adeba. Pero 
anoche fuentes de la organización confiaron que el banquero tuvo un imprevisto le impedirá concurrir. 
Las habitual asistencia de Brito a los actos de la Casa Rosada despertaron suspicacias sobre los 
verdaderos motivos de esta ausencia. 
 
Lo que más parece disgustar al Gobierno K es, de todos modos, que miembros de la mesa de Enlace 
y de la UIA discutan en bambalinas un principio de acuerdo social, mirando al 2011. La foto de hoy de 
Méndez y Biocalti juntos será sólo el primer paso en futuras señales políticas empresarias, trascendió 
aquí. 
 
La UIA e IDEA llegaron a realizar encuentros empresarios al mismo tiempo y en diferentes lugares 
para eclipsar las convocatorias de uno u otros, como ocurrió en 2005, durante el gobierno de Néstor 
Kirchner. Ahora, por el contrario, los timoneles de IDEA y de la Rural se habrían comprometido a dar 
el presente en la futura Conferencia Anual de la UIA, que será el 1° de diciembre. 
 
Alberto Schuster, titular del Coloquio, cuando fue consultado sobre si la idea era lanzar un nuevo 
agrupamiento, señaló: "Nada de eso, simplemente un marco para incrementar el diálogo".  
 
De todos modos, algunos ruralistas fantasean con un plan más ambicioso: difundir un documento el 
10 de diciembre próximo, cuando haya un recambio en el Congreso. Otras entidades dijeron estar al 
tanto de esa idea. w 
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GGGuuuiiiñññooo   dddeee   BBBrrraaasssiii lll    aaalll    iiinnngggrrreeesssooo   dddeee   VVVeeennneeezzzuuueeelllaaa   aaalll    MMMeeerrrcccooosssuuurrr   
 
La Comisión de Relaciones Exteriores del Senado brasileño aprobó ayer, por 12 votos favorables y 5 
en contra, la ratificación del protocolo de adhesión de Venezuela al Mercosur, firmado en julio de 
2006 por los países del bloque que integran además Argentina, Paraguay y Uruguay. 
 
La ratificación final del tratado, que generó más de tres años de debates y polémicas en Brasil, 
depende ahora solamente de la aprobación de Diputados. 
 
El resultado de la votación, tras 4 horas de intenso debate, se dio a conocer en momentos que el 
presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva embarcaba rumbo a Caracas, para subscribir nuevos 
acuerdos de cooperación con su par venezolano, Hugo Chávez. 
 
Antes de la votación, la mayoría oficialista en la Comisión de Relaciones Exteriores rechazó una 
propuesta de enviar a Caracas una misión del Senado brasileño para verificar denuncias sobre 
supuestas violaciones de los derechos humanos por Chávez, presentadas el martes por uno de los 
principales opositores del gobierno venezolano, el alcalde metropolitano de Caracas, Antonio 
Ledezma. 
 
Luego, los integrantes de la comisión legislativa rechazaron también el informe presentado a 
comienzos de este mes por el senador opositor Tasso Jereissatti, contrario al ingreso de Venezuela 
en el Mercosur, y aprobaron el informe alternativo elaborado por el senador oficialista Romero Juca. 
 
Brasil y Venezuela están fuertemente integrados sobre todo entre la zona de Manaos y el sudeste 
venezolano, en materia energética e hídrica. Y no tienen comercio competitivo, por lo cual -igual que 
con Argentina- hay alta complementariedad. Aun en el caso competitivo del petróleo, entre Petrobras 
y Pdvsa, hay acuerdos conjuntos. Y el encuentro de Lula con Chávez justamente tendrá como uno de 
los temas más integración energética en la refinadora Abreu e Lima. La oposición en Brasil es más 
política que económica. 
 
Venezuela es la tercera economía del bloque, detrás de Brasil y Argentina y adelante de Paraguay y 
Uruguay. 
 
Durante el debate previo a la votación, los representantes de la oposición esgrimieron argumentos 
contrarios a la participación de Venezuela en el bloque, basados principalmente en supuestas 
violaciones de los principios democráticos por parte del gobierno de Chávez. Además, el senador 
José Agripino Maia, del conservador partido Demócratas, recordó que el gobierno bolivariano no 
mantiene relaciones diplomáticas con Israel, que mantiene un acuerdo bilateral con el Mercosur. 
Desde el oficialismo bajaron el tono. "Este debate es menos sobre cuestiones de política interna de 
Venezuela que sobre los intereses estratégicos del Estado brasileño en el tablero internacional", dijo 
el senador Juca, del PMDBV, aliado al PT. Volver 
 
 

 
LA NACIÓN 
CCCooonnn   uuunnnaaa   vvviiisssiiitttaaa   dddeee   EEEssstttaaadddooo,,,    rrreeelllaaannnzzzaaannn   lllaaa   rrreeelllaaaccciiióóónnn   cccooonnn   CCChhhiii llleee   
 
SANTIAGO, Chile.- "Han quedado atrás fantasmas que nunca más volverán." Cristina Kirchner soltó 
esas palabras apenas puso un pie aquí, con ánimos de sintetizar el espíritu de la visita que inició 
ayer: relanzar la relación bilateral con Chile, una potencia regional que el mundo desarrollado ya 
posiciona en la liga donde juega Brasil.  
 
Cristina Kirchner sellará hoy con su par chilena, Michelle Bachelet, el tratado bilateral que regulará el 
vínculo de ahora en más: un protocolo que incluirá la construcción conjunta de obras de integración 
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física por 4000 millones de dólares, acuerdos migratorios para la libre circulación fronteriza y políticas 
jurídicas para facilitar extradiciones.  
 
Las presidentas ayer ultimaron los detalles del acuerdo que firmarán en Maipú, a 200 kilómetros de 
Santiago, en un gesto que busca rememorar simbólicamente el abrazo de los libertadores José de 
San Martín y Bernardo de O´Higgins en la batalla de 1818 en la que triunfaron sobre las tropas 
realistas.  
 
Ese documento se propone como el paraguas jurídico y diplomático que permitirá superar el Tratado 
de Paz y Amistad de 1984, que, según la diplomacia de ambas naciones, permitió clausurar un largo 
período de desconfianzas mutuas.  
 
Cristina Kirchner llegó ayer por la tarde a Chile por tercera vez desde que es presidenta. Pero es su 
primera visita de Estado. Luego de ser recibida por Bachelet en el Palacio de La Moneda, sede del 
gobierno, la jefa del Estado defendió la necesidad de reforzar el vínculo.  
 
El nuevo tratado de integración expresará la voluntad de los gobiernos de avanzar en la integración 
de las fronteras con obras físicas y políticas migratorias comunes.  
 
En el tratado se definirá la constitución de entidades binacionales para la realización de obras en 
conjunto en los pasos fronterizos. La Argentina y Chile tienen 53 pasos a lo largo de lo que constituye 
una de las fronteras más largas del mundo.  
 
Las obras conjuntas incluyen además dos proyectos centrales. El primero de ellos es la construcción 
del ferrocarril trasandino, con una inversión de 3500 millones de dólares. La corporación América, que 
conduce Eduardo Eurnekián, busca quedarse con el negocio. El propio Eurnekián, de vastas 
conexiones con el kirchnerismo, formó parte ayer de la comitiva argentina.  
 
El otro proyecto es el túnel de Aguas Negras, que une San Juan con La Serena, con una inversión de 
800 millones de dólares.  
 
Además, los dos gobiernos plantearán un nuevo tratado para facilitar las extradiciones, que podría 
resolver un cortocircuito irresuelto de la relación bilateral: el caso de Sergio Apablaza Guerra, un ex 
dirigente comunista detenido en la Argentina y cuya extradición fue solicitada por el gobierno de 
Bachelet, sin respuesta del gobierno kirchnerista. Apablaza Guerra está acusado de ser el autor e 
inductor del asesinato del senador de la UDI Jaime Guzmán, en 1991.  
 
No pasó inadvertido en las comitivas el fuerte apoyo de Cristina Kirchner al controvertido proyecto 
minero de Pascua-Lama, explotado por la firma Barrick Gold, y que, según la oposición, motivó el 
veto de la ley de glaciares. "Es el primer complejo minero binacional en el mundo", dijo.  
 
Antes de terminar el día, la Presidenta se sumó al fervor chileno por el director técnico Marcelo 
Bielsa, que clasificó a Chile para el Mundial del Fútbol 2010. "Quizá Bielsa le infundió a Chile lo que 
somos los argentinos, medio agrandaditos a veces". Era un elogio: uno de sus interlocutores le había 
dicho que antes los chilenos solían ir "medio apocados" a las grandes competencias futbolísticas. La 
Presidente, entonces, se mostró como una especialista: "Bielsa es un gran DT, que fue 
incomprendido en su momento", dijo.  
 
 
CCCrrrííí ttt iiicccaaasss   aaalll    ppprrrooottteeecccccciiiooonnniiisssmmmooo   dddeeelll    pppaaaííísss   
 
MAR DEL PLATA.? Los problemas de integración de la Argentina en la región y el mundo y, sobre 
todo, las políticas que restringen el intercambio comercial irrumpieron ayer en la segunda jornada del 
Coloquio de IDEA. Retenciones, fricciones con Brasil y medidas proteccionistas fueron señaladas por 
especialistas y empresarios como posibles trabas para el futuro crecimiento del país.  
 



SÍNTESIS DE INFORMACIÓN PERIODÍSTICA 
REPRESENTACIÓN PERMANENTE DE MÉXICO ANTE LA ALADI 
VIERNES 30 DE OCTUBRE DE 2009 

 

 

10 

El que encendió la mecha del debate fue Robert Lawrence, profesor de Comercio e Inversiones 
Internacionales de la Universidad de Harvard y ex asesor de Bill Clinton, cuando afirmó: "No veo peor 
política que imponer retenciones a las exportaciones en un período en el que hay escasez y precios 
altos".  
 
En su exposición, había presentado gráficos que mostraban "la fuerte correlación" que hay en las 
economías que crecen mucho y las que fortalecen el comercio internacional. Inicialmente, para el 
panel "Inserción internacional de la Argentina, factor clave para el progreso" había sido anunciado 
Dani Rodrik, un economista famoso por sus posiciones heterodoxas. Pero el lunes avisó que tenía 
gripe A y fue reemplazado por Lawrence, que colabora frecuentemente con él.  
 
Lawrence mencionó algunos de los "serios desafíos en el horizonte" de la Argentina, entre los que 
señaló el riesgo de que se aprecie la moneda y "los crecientes problemas en la relación entre 
empresas y Gobierno". Luego se explayó en la política de comercio exterior: dijo que apoyar la Ronda 
de Doha debería ser "una de las máximas prioridades" del país porque tiene todo para ganar y que se 
debe ser más coherente en la protección industrial.  
 
"No puede ser que todas sus industrias sean tratadas como infantes", afirmó, aunque reconoció que 
en casos "puntuales" sí se deben aplicar medidas de este tipo. En diálogo con La Nacion, fue más 
enfático: "Cuando ustedes dejan a sus clientes a merced de los altos precios, van a destruir sus 
mercados en el futuro, porque ellos no van a estar dispuestos a abrir sus mercados a vuestras 
exportaciones. Desalentar la agricultura mediante las retenciones es una forma de morder la mano 
que te alimenta".  
 
Pero el Gobierno dice que eliminar esos impuestos incrementaría los precios internos, se le comentó. 
"En un primer análisis podrían subir los precios, pero luego se va a incentivar a más productores 
agropecuarios. Una segunda política es subsidiar a los pobres que deben comprar esa comida", 
propuso.  
 
El presidente de Dow Argentina, Rolando Meninato, coincidió en que "la Argentina no está integrada" 
al mundo, aunque advirtió que eso debe hacerse con "un plan claro". Puso como ejemplos que hay 
"un arancel externo común relativamente alto, muy pocos tratados de libre comercio y medidas 
paraarancelarias, como las licencias no automáticas". Dijo que la Argentina tiene una "falla" en su 
política exterior y consideró que debería "definirse como prioridad el Mercosur y trabajar con Brasil 
para integrarse al mundo". El tema de los recientes roces con Brasil no pasó inadvertido. El 
embajador de ese país en Buenos Aires, Mauro Vieira, cruzó aquí palabras con varios empresarios. 
"Las licencias argentinas se demoran mucho más [de los 60 días previstos por la OMC], a veces 150 
días, o hasta 180 días. No queremos cambiar la política del gobierno, queremos la seguridad de que 
los plazos se cumplan", dijo.  
 
Amadeo Vázquez, director independiente de varias empresas, opinó: "Estamos necesitando una 
inserción más plena en la economía internacional". Miguel Kiguel, economista de Econviews, dijo que 
"para exportar más, no queda otra que importar más". Igualmente, consideró "peligroso" volver a las 
"teorías mercantilistas del siglo XVIII". Volver  
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BOLIVIA 
 

 
LA RAZÓN 
UUUrrruuuggguuuaaayyy   iiimmmpppooorrrtttaaarrrááá   gggaaasss   bbbooolll iiivvviiiaaannnooo   vvvíííaaa   AAArrrgggeeennnttt iiinnnaaa      
 
Mientras se definen las condiciones para la construcción del gasoducto Urupabol (Uruguay, 
Paraguay, Bolivia), que demorará unos años, la estatal YPFB tiene previsto enviar a partir del 2010 
los primeros volúmenes de gas natural al mercado uruguayo a través de gasoductos argentinos. 
 
Para materializar este proyecto, YPFB Transportes prevé invertir $us 20 millones en el tendido del 
gasoducto de 32 pulgadas de diámetro que irá desde el campo Margarita hasta Madrejones, en la 
frontera con Argentina. Por este ducto, YPFB también incrementará a partir del 2010 los volúmenes 
de gas que se envían a ese mercado. 
 
El ministro de Hidrocarburos y Energía, Óscar Coca, explicó que por esta operación, de transporte del 
energético boliviano al mercado uruguayo, Argentina sólo cobrará por el uso del ducto. 
 
“La Argentina está dispuesta a permitir que el gas boliviano incluso llegue al Uruguay a través de sus 
ductos. La primera información que nosotros tenemos es que la facilidad que se daría es que sólo se 
va a cobrar por el tránsito del gas boliviano. Es decir, Argentina no cobraría otra cosa que no sea el 
uso del gasoducto”, precisó y agregó que eso debería “ocurrir el próximo año”. 
 
Según el periódico ABC de Paraguay, los gobiernos de La Paz, Asunción y Montevideo elaborarán un 
estudio de prefactibilidad para el gasoducto Urupabol y los programas de financiamiento. Los 
especialistas estiman que el ducto demandaría una inversión de $us 3.000 millones. La construcción 
demorará un par de años. 
 
Nuevos mercados 
 
Urupabol • En los próximos años comenzará la construcción del gasoducto Urupabol, que permitirá 
exportar gas natural hacia Uruguay y Paraguay, informó el ministro Coca. 
 
Acuerdo • El ducto, que pasará por Paraguay, llevará el nombre del acuerdo firmado entre ese país, 
Uruguay y Bolivia (Urupabol) en 1963 para desarrollar el comercio subregional. Volver 
 
 

BRASIL 
 

 
O ESTADO DE SÃO PAULO 
CCCooorrrttteee   eeennn   eeelll    IIIPPPIII    dddeee   lllaaa   lll ííínnneeeaaa   bbblllaaannncccaaa   eeesss   ppprrrooorrrrrrooogggaaadddooo   hhhaaassstttaaa   eeennneeerrrooo   dddeee   222000111000...    
 
SÃO PAULO - El ministro de Hacienda, Guido Mantega, anunció este jueves 29, la renovación 
parcial, por tres meses, de la reducción del IPI incidente sobre productos de la llamada línea blanca.  
 
El grado del beneficio, según Mantega, pasa a ser proporcional al consumo de energía del 
electrodoméstico.  
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"Vamos a renovar la exoneración tributaria con un nuevo criterio, el ambiental", explicó el ministro. 
Así, por ejemplo, en el caso de las heladeras, los productos que poseen el Sello A, que atestigua 
menor consumo, continuarán con el beneficio anterior - de reducción de la alícuota del 15% para un 
5%.  
 
Mantega se reunió este jueves con el ministro de Minas y Energía, Edison Lobão, el presidente del 
Instituto de Desarrollo del Mercado (IDV), Luiza Trajano, y el presidente de la Eletros, Lourival Kiçula. 
 
"Las heladeras con Sello A son las más vendidas. Ya las del Sello B, que consumen un poco más, 
tendrán alícuota del 10%", explicó el ministro. Esas heladeras, así como las del Sello A, tendrían que 
volver a pagar alícuota del 15% a partir del día 31 de octubre, si no fuera renovado el beneficio. 
 
Los refrigeradores cuyo consumo es clasificado como Sello C, o más, volverán a tener alicuota del 
15% del IPI.  
 
Por el mismo motivo, las cocinas con Sello A, que consumen menos, tendrán alicuota ligeramente 
elevada de cero para 2%, en vez del 4% tradicional para los cuales tendrían que retornar a fin de 
octubre. Las cocinas con Sello B pagarán 3%, en vez de 4%. La alicuota plena (4%) será retomada 
sólo para las demás cocinas.  
 
Mantega dijo además que las máquinas de lavar ropa, cuyo IPI había caído de 20% para 10%, 
continuarán con la alicuota de 10% en caso de los equipamientos con Sello A. Las del Sello B 
pagarán 15%, y las demás volverán al 20%. 
 
En el caso de los calefones, el gobierno mantuvo el beneficio de reducción de la alicuota de 10% para 
cero para equipamientos con el Sello A, elevó para 5% para los del Sello B y decidió retomar el cobro 
integral (10%) para los demás. 
 
Contrapartidas 
 
Al anunciar cambios en el cobro del IPI, el ministro de Hacienda, Guido Mantega, insistió en resaltar 
que el sector se comprometió a pasar para los precios cobrados de los productos la reducción del 
impuesto.  
 
También asumieron el compromiso de continuar ampliando el empleo. "Hay un compromiso de los 
fabricantes y revendedores para que haya continuación del empleo. Habrá contratación mayor de 
mano de obra, tanto en el sector de comercialización como en el de producción', afirmó el ministro.  
 
Según el ministro, el gran objetivo del gobierno es que una capa mayor de la población tenga acceso 
a esos productos de mayor eficiencia.  
 
Él destacó que un 60% de la población no tiene máquina de lavar ropa, o el llamado tanquinho, que 
"mejora el trabajo de la ama de casa". Para Mantega, las medidas van a generar más movimiento en 
la economía, empleo e inversiones en esos sectores. 
 
El ministro de Hacienda también afirmó que los intereses del credito de las empresas minoristas que 
venden los productos de la línea blanca tienen que caer . Según él, los intereses continúan altos. 
 
"Yo siempre repito eso. Los intereses continúan altos. Yo creo que los comerciantes y las 
instituciones financieras que los acompañan deberían hacer esfuerzos mayores para reducir las tasas 
de intereses de los creditos", dijo el ministro. 
 
Según Mantega, la Secretaría de Acompañamiento Económico del Ministerio de Hacienda está 
monitorizando la evolución de los precios desde la primera exoneración dada a los productos de la 
línea blanca.  
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De acuerdo con él, los precios cayeron sí, pero tanto los precios como los intereses podrían haber 
caído más. Para Mantega, la medida fue eficaz. El ministro de Minas y Energía, Edison Lobão, 
destacó la importancia de ese tipo de exoneración por estimular a los fabricantes a que produzcan, 
cada vez más, equipamientos con mayor eficiencia.  
 
Él recordó que la medida va a permitir el consumo menor de energía, disminuyendo la necesidad de 
fuentes energéticas más "sucias", como termoeléctricas. 
 
Según el Ministerio de Hacienda, la reducción de las alícuotas del IPI para la línea blanca tendrá un 
impacto en los cobres públicos de R$ 132,1 millones. La nota divulgada dice además que la industria 
deberá pasar íntegramente la exoneración para el consumidor final. Volver 
 
 
PPPrrroooddduuuccctttooo   aaarrrgggeeennnttt iiinnnooo   cccooommmiiieeennnzzzaaa   aaa   ssseeerrr   lll iiibbbeeerrraaadddooo   eeennn   lllaaa   fffrrrooonnnttteeerrraaa   
 
PORTO ALEGRE - De ayer a hoy, aumentó la expedición de licencias de importación para productos 
provenientes de la Argentina en el Puerto Seco vial de Uruguayana, frontera oeste de Rio Grande do 
Sul.  
 
Sin embargo, la tardanza en la liberación del documento aún sobrecarga el área disponible para los 
camiones que transportan los productos.  
 
En medio de la tarde de hoy, el local tenía 755 camiones, de los cuáles 534 vehículos transportaban 
mercancías de importación y los demás, de exportación.  
 
La mayor parte de los vehículos para importación aguardaba la emisión de la licencia por la 
Secretaría de Comercio Exterior, proceso que se hizo más lento desde la decisión del gobierno 
brasileño de no conceder el documento de forma automática a algunos productos venidos de 
Argentina. 
 
La atención fue ampliada en aproximadamente una hora para mejorar el flujo de despacho, conforme 
datos obtenidos con la Receita Federal en el Puerto Seco. El horario de funcionamiento pasó de las 
8h a las 20h o 20h30. Antes, él terminaba a las 19 horas.  
 
El local fue dimensionado para acomodar 560 plazas y, habitualmente, cerca de 150 camiones 
aguardan cada día la liberación de las cargas que entran o salen del País.  
 
Los vehículos dependen de la anuencia de varios órganos como Secretaría de Comercio Exterior 
(Secex), Receita Federal y Ministerio de Agricultura. El puerto sigue una lista de prioridades en la 
liberación de algunos tipos de cargas, como inflamables y perecederas. 
 
 

 
FOLHA DE SÃO PAULO 
CCCooommmiiisssiiióóónnn   aaappprrruuueeebbbaaa   iiinnngggrrreeesssooo   dddeee   VVVeeennneeezzzuuueeelllaaa   eeennn   eeelll    MMMeeerrrcccooosssuuurrr    
 
La CRE (Comisión de Relaciones Exteriores) del Senado aprobó este jueves, por 12 votos a 5, el 
ingreso de Venezuela en el Mercosur.  
 
A pesar de la presión de senadores opositores contra la adhesión del país presidido por Hugo Chávez 
en el bloque económico, el gobierno tenía mayoría en la comisión para garantizar la aprobación del 
voto en separado del senador Romero Jucá (PMDB-RR) --favorable al protocolo de ingreso del país 
en el Mercosur.  
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Antes de aprobar el voto de Jucá, la comisión rechazó el informe del senador Tasso Jereissati 
(PSDB-CE), contrario al ingreso de Venezuela en el Mercosur.   
 
 

CHILE 
 

 
EL MERCURIO 
CCCooonnnssstttrrruuucccccciiióóónnn   yyy   CCCooommmeeerrrccciiiooo   sssooorrrppprrreeennndddeeennn   aaalll    dddaaarrr   ssseeeñññaaallleeesss   dddeee   mmmeeejjjooorrraaasss   eeennn   lllaaa   cccrrreeeaaaccciiióóónnn   dddeee   eeemmmpppllleeeooo   
 
Mientras en Estados Unidos la economía registró su mejor avance en dos años, en Chile el 
desempleo da señales de querer ceder. En ambos países ya se habla de señales concretas de 
recuperación.   
 
La cifra superó hasta la proyección más optimista del mercado. El desempleo en el período julio-
septiembre llegó a 10,2%, registrando una baja inesperada de 0,6 punto porcentual respecto al 
período anterior (junio-agosto). 
 
En doce meses, la ocupación cayó 1%, pero respecto al trimestre móvil anterior subió 0,4%. 
 
Esto fue suficiente para que el Gobierno corrigiera sus proyecciones y los empresarios confirmaran el 
inicio de la recuperación (ver recuadro). 
 
Las cifras publicadas ayer entregan señales muy relevantes. Por ejemplo, el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE) destacó que la Construcción registró el primer aumento desde el trimestre abril-
junio. Mientras el Comercio marcó su primer alza anualizada desde fines de 2008. En promedio, 
ambos sectores crearon 8 mil puestos de trabajo en el último trimestre. 
 
El ministro de Hacienda, Andrés Velasco, atribuyó la mejoría a la aplicación de los planes fiscales en 
ambos sectores. 
 
Ventas y producción 
 
Pero no todas fueron buenas noticias. La producción industrial cayó 5,2%, superando por mucho el -
3,1% pronosticado por el consenso del mercado. 
 
Los analistas atribuyeron la mayor contracción a la alta base de comparación del índice, pues en 
septiembre de 2008, previo a la crisis, la producción industrial creció 5,5%. 
 
Eso sí, durante el mes pasado sí se registraron mejoras en varios sectores. La producción minera 
subió 7,5% respecto a septiembre de 2008, su segunda alza consecutiva. 
 
El consumo también sorprendió positivamente, al registrar un tercer mes consecutivo de crecimiento. 
El índice de ventas minoristas subió 1,6% real. Asimismo, las ventas de supermercados avanzaron 
5,2%, registrándose además la apertura de 132 nuevos locales de este tipo en el país en doce 
meses. 
 
Gobierno pronostica tasa de un dígito a fines de año 
 
Autoridades, empresarios y expertos coinciden en que el descenso de 0,6 punto porcentual que 
registró la tasa de desocupación al registrar un 10,2% en julio-septiembre, va más allá de la 
estacionalidad y confirma la tendencia de que el empleo va a subir. 
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Al analizar la evolución del desempleo en julio-septiembre respecto al trimestre previo, en un período 
de 20 años se observa que el desempleo disminuye en 0,1 punto porcentual como promedio. Pero en 
este trimestre el salto es de 0,6 puntos, dijo el subsecretario del Trabajo, Mauricio Jélvez. 
 
En julio-septiembre de 2008, cuando aún la economía no sentía el impacto de la crisis financiera 
mundial, el desempleo llegó a un 7,8%. La ministra del Trabajo, Claudia Serrano pronosticó una tasa 
de desempleo de un dígito a fin de 2009, pero planteó que una recuperación económica real es con 
empleo. "Aún hay más de 700 mil trabajadores sin pega y el Gobierno no descansará hasta recuperar 
el empleo anterior a la crisis", subrayó. 
 
El ministro de Hacienda, Andrés Velasco, aludió a la cifra mensual de desempleo que calcula el Ine 
con un tercio de la muestra y que arroja una tasa de 9,5% en septiembre contra 10,6% en agosto y 
10,4% en julio. "El salto mensual de 1,3 puntos es muchísimo más de lo que nadie había previsto en 
las proyecciones privadas que conocemos", observó. Esta es la primera vez, desde que comenzó la 
crisis, que el empleo nacional sube respecto al trimestre inmediatamente anterior, agregó. 
 
Para el presidente de la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), Rafael Guilisasti, la 
gran noticia es que el desempleo no va a seguir subiendo, lo cual es un aliciente respecto a las 
expectativas de consumo y la planificación de los hogares. "La gente debe estar tranquila que el 
desempleo se detuvo y que empezamos la reactivación. Pero hay que mantener un énfasis grande 
que nuestra prioridad hoy día es la reactivación y, a futuro, tener una economía que genere 
crecimiento y empleo", señala. 
 
Guillermo Pattillo, académico de la Universidad de Santiago, prevé un desempleo de 8,2% a fin de 
año con un promedio de 9,6% en 2009 contra 7,8% en 2008. 
 
"La gente debe estar tranquila que el desempleo se detuvo y que empezamos la reactivación". 
 
RAFAEL GUILISASTI 
 
PRESIDENTE DE LA CPC 
 
Proyectan Imacec entre -1,1% y 0,4% en septiembre 
 
La caída de 5,2% que registró la producción industrial, por sobre lo esperado, inclinó hacia una 
variación negativa las proyecciones para el Indicador Mensual de Actividad Económica (Imacec) de 
septiembre, que se publicará la próxima semana. 
 
Banchile Inversiones proyecta una caída de 1,1%, pero dice que el PIB desestacionalizado creció 
1,5% (6,1% anual), evidenciando el fin de la recesión. Guillermo Pattillo, académico de la U. de 
Santiago, prevé una expansión de 0,4%, que marcaría el inicio de un ciclo positivo. 
 
España modera su caída 
 
El Banco de España afirmó ayer que el Producto Interno Bruto (PIB) suavizó su caída en el tercer 
trimestre hasta -0,4%, frente al -1,1% del período anterior. Si el Instituto Nacional de Estadística 
español confirma la cifra, ésta sería la caída menos pronunciada de la economía española desde el 
inicio de la recesión. Sin embargo, el instituto emisor afirmó que "esta evolución más favorable está 
ligada en parte a medidas públicas con efectos transitorios", advirtiendo que aún hay muchos 
problemas en el horizonte. 
 
Cifras devuelven el optimismo a las bolsas 
 
Las bolsas mundiales cerraron ayer con fuertes alzas, tras las pérdidas generalizadas que vivieron en 
la jornada anterior. El Dow Jones logró ayer un retorno de 2,05% gracias al robusto crecimiento que 
registró la economía estadounidense durante el tercer trimestre de este año. 
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Otro dato favorable para los mercados fue una caída mayor a la esperada en la cantidad de personas 
que solicitaron subsidios por desempleo durante la última semana en Estados Unidos. 
 
En Europa, los mercados anotaron ganancias superiores al 1%, mientras en América Latina las 
bolsas lograron revertir las pérdidas del miércoles. 
 
En Brasil, el Bovespa rentó ayer 5,91%, luego de haber caído 4,75% en la sesión previa, cuando las 
dudas sobre la velocidad de la recuperación de la economía mundial golpearon a las principales 
empresas de esa plaza, Vale y Petrobrás, ante una expectativa de menor demanda por materias 
primas. 
 
En Chile, el IPSA rompió su racha de tres jornadas consecutivas de bajas y cerró el jueves con un 
alza de 1,51%, en línea con la recuperación internacional. 
 
Lo anterior, pese a la caída de las acciones de Falabella, que retrocedieron 2,86% en la sesión, luego 
de que la familia Del Río diera a conocer su intención de vender el 3% de la propiedad de la 
compañía dentro de las próximas semanas. 
 
El dólar también se recuperó ayer y avanzó $0,5, con lo que llegó a un valor de $531,5, mientras el 
cobre bajó a US$ 1,91 la libra. 
 
Ganancias de Falabella confirman repunte 
 
Los resultados de la firma de retail controlada por las familias Solari, Cuneo y Del Río confirmaron 
que el tercer trimestre marcó un punto de inflexión para la actividad del comercio. 
 
Esto, luego que durante el período julio-septiembre la firma exhibió un repunte de 13% a un total de 
$33.113 millones. La firma explicó que durante este lapso "las operaciones ya están mostrando un 
cambio de tendencia en los crecimientos de ventas comparables. Destaca particularmente el negocio 
de tiendas por departamento que registró un crecimiento de ventas Same Store Sale de 7,2% con 
respecto a igual período del año pasado". 
 
Sin embargo, la última línea de la compañía de retail experimentó una caída de 26,2% al considerar 
las ganancias acumuladas durante los nueve primeros meses del año. Estas sumaron $104.969 
millones, versus $142.961 millones en igual lapso de 2008. 
 
Suben ventas minoristas por textiles 
 
El sostenido aumento en la venta de productos textiles llevo al índice del comercio minorista a una 
variación anualizada de 1,6%, marcando su tercer alza del año. 
 
Las promociones y ofertas parecen haber dado resultados, pues la venta de vestuarios y textiles 
registró un aumento interno de 16,2% en doce meses, impulsada por la baja de precios de estos 
productos, que llegó a -14,8%. 
 
Otro ítem que en septiembre confirmó su recuperación fue la categoría Alimentos, Bebidas y Tabaco, 
que tuvo un crecimiento real de 0,3% en septiembre, su tercer alza consecutiva. 
 
 
BBBaaannncccooo   dddeee   CCChhhiii llleee   sssuuussscccrrriiibbbeee   aaacccuuueeerrrdddooo   dddeee   fff iiinnnaaannnccciiiaaammmiiieeennntttooo   cccooonnn   bbbaaannncccooo   ccchhhiiinnnooo   
 
Un acuerdo de financiamiento de comercio exterior por US$ 200 millones fue el que suscribió ayer 
Andrónico Luksic, vicepresidente del Banco de Chile, con las autoridades del Banco de Exportación e 
Importación de China (Eximbank China) encabezadas por su presidente, Li Ruogu.  
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El acuerdo fue firmado por ambos ejecutivos ayer en Beijing, y es el segundo que suscribe el Banco 
de Chile con un banco chino, tras la suscripción de un crédito bilateral concertado en agosto de 2008 
con el China Development Bank (CDB) por US$ 100 millones, a tres años plazo.  
 
 

 
LA TERCERA 
MMMiiinnniiissstttrrrooo   pppeeerrruuuaaannnooo   dddiiiccceee   qqquuueee   TTTLLLCCC   cccooonnn   CCChhhiii llleee   dddeeebbbeeerrríííaaa   ssseeerrr   aaappprrrooobbbaaadddooo   pppooorrr   TTTrrriiibbbuuunnnaaalll    CCCooonnnsssttt iii tttuuuccciiiooonnnaaalll    
 
Tras más de una hora de reunión con la Presidenta Michelle Bachelet en La Moneda, el ministro de 
Comercio Exterior y Turismo de Perú, Martín Pérez, se refirió a los detalles que enmarcaron la cita. 
 
El secretario de Estado del vecino país señaló que la Mandataria le consultó por el avance del TLC 
con Chile, que se encuentra entrampado en el Tribunal Constitucional de Perú, luego que un grupo de 
parlamentarios alegara a principios de año que era inconstitucional debido a que no se votó en el 
Congreso. 
 
“La Presidenta quería información respecto a la posición del Tribunal Constitucional del Perú respecto 
a la aprobación del TLC. Le hemos explicado cuál es el procedimiento, ya en el Perú los plazos se 
han vencido, el Tribunal debiera pronunciarse próximamente y nosotros creemos que va a ser 
absolutamente positivo, es decir, el Tribunal se va a pronunciar a favor de la constitucionalidad, eso 
es lo que esperamos”, sostuvo. 
 
Al ser consultado por si las relaciones comerciales entre ambos países han logrado distender el 
ambiente político luego de la demanda marítima de Perú en La Haya, Pérez dijo que  “no tengo 
ninguna duda. El sentido de la misión es esa”. 
 
Finalmente, el ministro sostuvo que las relaciones entre los empresarios chilenos y peruanos “no 
solamente son buenas, sino que estupendas”. Volver 
 
 
GGGooobbbiiieeerrrnnnooo   dddeeessstttaaacccaaa   bbbaaajjjaaa   dddeee   dddeeessseeemmmpppllleeeooo   yyy   dddiiiccceee   qqquuueee   cccaaaeeerrrááá   dddeee   dddooosss   dddííígggiiitttooosss   aaa   fff iiinnn   dddeee   aaañññooo   
 
El Gobierno calificó como "significativa" la disminución de la tasa desempleo a 10,2% en el trimestre 
julio-septiembre dada a conocer esta mañana por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE). 
 
El subsecretario del Trabajo, Mauricio Jélvez, dijo a latercera.com que "la baja del 10,8% al 10,2% es 
una baja significativa, que nos permite sostener responsablemente que vamos a terminar este año 
con una cifra menor a dos dígitos, de consolidarse esta tendencia que venimos observando hace un 
par de meses”. 
 
No obstante, dijo que la recuperación a niveles previos a la crisis (en torno al 7% y 8%) “es un desafío 
más complejo”. Dijo que “hay algunos estudios mundiales, Paul Krugman (Nobel de Economía) 
señaló uno, en cuanto a que la recuperación del empleo después de crisis profundas como las que 
hemos vivido puede tomar en promedio sobre cuatro años y medio”. 
 
Asimismo, agregó que que los signos de recuperación de la actividad económica son bastante más 
alentadores y "probablemente estamos frente a una recuepración más rápida de lo que se ha 
observado en otras crisis". 
 
Jélvez proyectó que el total de empleos con aporte del Estado, incluyendo planes de emergencia, vía 
inversión pública y otros, explican “una contribución de empleo en orden del 2%, a 2,5%, por lo 
menos”. 
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PARAGUAY 
 

 
ABC COLOR 
CCCooommmiiisssiiióóónnn   dddeee   SSSeeennnaaadddooo   bbbrrraaasssiii llleeeñññooo   aaappprrruuueeebbbaaa   eeelll    iiinnngggrrreeesssooo   dddeee   VVVeeennneeezzzuuueeelllaaa   
 
BRASILIA (AFP). La comisión de Relaciones Exteriores del Senado brasileño aprobó ayer el ingreso 
de Venezuela al Mercosur, casi seguro preludio de una aprobación en el plenario, tras un arduo 
debate sobre la situación de la democracia allí y duras críticas al presidente Hugo Chávez. 
 
La adhesión, acogida por 12 votos a 5, deberá ser votada en el plenario del Senado. Allí también son 
mayoría los aliados del gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva, favorable a la adhesión. Si finalmente 
esto ocurre, el último requisito para el ingreso de Venezuela al Mercosur será el voto del Parlamento 
de Paraguay. 
 
La comisión de Exteriores rechazó el contundente parecer de la oposición, contrario a la adhesión 
venezolana por considerar que Chávez gobierna “de forma casi dictatorial” y provoca “división y 
desintegración en Sudamérica”. 
 
Los senadores aprobaron una propuesta presentada por el líder del gobierno Romero Jucá, que 
asegura que Venezuela “no es un factor de perturbación para el Mercosur” sino que es de interés 
generar fuertes lazos comerciales y económicos. 
 
El acalorado debate de los senadores brasileños rondó en torno al respeto a los preceptos 
democráticos y derechos humanos en Venezuela.“El ingreso de Venezuela sin salvaguardias claras 
(de garantía de respeto a la democracia) es un riesgo”, advirtió el senador opositor Agripino Maia. 
Incluso los aliados del gobierno fueron críticos con el gobierno de Chávez. “No hay duda sobre los 
argumentos económicos (que favorecen el ingreso de Venezuela al Mercosur), la duda es sobre la 
cuestión política. Todos tenemos cuestionamientos al modelo, a la manera política de Chávez, incluso 
los que votamos a favor del ingreso”, dijo. 
 
 
MMMeeedddiiidddaaasss   ooofff iiiccciiiaaallleeesss   sssooonnn   mmmííínnniiimmmaaasss,,,    dddiiiccceee   iiinnnddduuussstttrrr iiiaaalll    
 
El también  presidente de la Asociación de Industriales Domisanitarios y Afines (AIDA), Raúl 
Doutreleau, dijo que la lucha de este subsector es por la grave asimetría que hay en la región. “Para 
exportar a la Argentina, por ejemplo, aparte de pagar alrededor de 50% de impuestos, tenemos que 
tener la habilitación en nuestras manos y el número de esta en la etiqueta del producto. Sin embargo, 
para importar en Paraguay, ya sea de Argentina o del Brasil, el importador presenta su solicitud en el 
Ministerio de Salud y este le da una contraseña, con la cual ingresa la mercadería y comienza a 
venderla, sin tener la habilitación ni el número en la etiqueta”, expresó. 
 
Añadió que el exportador paraguayo tarda en llegar al mercado de destino alrededor de 15 días, dado 
que debe recibir la autorización desde Buenos Aires, lo cual provoca generalmente la pérdida del 
cliente, que no puede esperar tanto tiempo.  
 
“En el Brasil sucede lo mismo. Mandan la muestra a Curitiba, que luego puede pasar a Brasilia o Río 
de Janeiro, y luego de 30 ó 40 días viene la autorización, que muchas veces llega a destiempo 
totalmente, causando graves perjuicios al exportador paraguayo. Quiero decirle al abogado de la 
firma Unilever, Pedro Ovelar, que se ponga la Albirroja. Yo le quiero contratar, pagándole el doble del 
sueldo que recibe, para que vaya a la Argentina y al Brasil a atacar las trabas que nos ponen ellos 
para ver si consigue algo”, desafió. 
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Añadió que los industriales paraguayos además quieren hablar con el representante directo de la 
mencionada transnacional, “porque somos paraguayos y queremos defender nuestra patria, nuestra 
tierra, nuestras aguas. La reforestación es importante para nosotros, pero la recuperación de nuestras 
aguas es mucho más importante, porque sin ella no hay vida, y va a llegar el momento en que el agua 
va a ser más costosa que el petróleo”.  Dijo que también le quieren preguntar al representante de la 
citada compañía por qué Holanda, donde la misma nació, hoy tiene prohibido el uso tripolifosfato y en 
nuestra región no; y por qué inscriben en el etiquetado de todas las cajas y bolsas de jabones 
“coadyuvante” y no  tripolifosfato. 
 
 “La industria paraguaya del rubro es capaz de fabricar todo lo que el país necesita, cuenta con 
tecnología que está la altura del Primer Mundo”, enfatizó. 
 
 
PPPaaarrraaaggguuuaaayyy   eeessspppeeerrraaa   lllooogggrrraaarrr    hhhoooyyy   aaannnttteee   lllaaa   OOOIIIEEE   mmmeeejjjooorrr   eeessstttaaatttuuusss   pppaaarrraaa   eeexxxpppooorrrtttaaaccciiióóónnn   dddeee   cccaaarrrnnneee   
  
Paraguay tiene hoy  la posibilidad de lograr más privilegio y mejorar su estatus ante la OIE 
(Organización Internacional de Epizootias), en el consenso de los países exportadores de carne, 
según informó ayer el Servicio Nacional de Calidad y Sanidad Animal (Senacsa). 
 
Dicho ente informó  que hoy,  en París (Francia), se reúne el presidente del Senacsa,  Med. Vet. 
Daniel Rojas López, con el Dr. Bernard Vallat, director general de la OIE  para tratar ese tema. De 
acuerdo con la información, la agenda incluye discutir la cuota anual del Paraguay, privilegios y 
obligaciones por la nueva categoría. 
 
Igualmente, se prevé la solicitud del informe preliminar sobre la Evaluación de los Servicios 
Veterinarios por la OIE/PVS (Performance Veterinary Service), el cual consiste en la evaluación de 
los servicios veterinarios que se hizo desde el 20 de abril al 1 de mayo pasado. 
Recordemos que en dicha evaluación se tuvieron en cuenta todos los aspectos que sustentan la 
funcionalidad del Senacsa. En ese orden, se evaluó la cuestión financiera (presupuesto general de 
gastos por origen de fondos), la estructura orgánica del servicio, la capacidad de diagnóstico, la 
cantidad y capacidad de los RR.HH. técnicos, paratécnicos y administrativos y sistema de vacunación 
contra la aftosa.     
 
También será abordada la presentación de la “nueva” visión y filosofía del Senacsa, así como  los 
avances en el funcionamiento de la Zona de Alta Vigilancia (ZAV). 
 
Acuerdo en Jamaica 
 
En otro orden, el ministro de Agricultura, Enzo Cardozo, firmó ayer en Montego Bay, Jamaica, un 
convenio ministerial hemisférico  para la agricultura y la vida rural de las Américas, con miras a la 
seguridad alimentaria. 
 
 
PPPrrreeesssiiidddeeennnttteee   tttaaaiiiwwwaaannnééésss   ppprrrooopppooonnneee   uuunnnaaa   ppprrróóóxxxiiimmmaaa   rrreeeuuunnniiióóónnn   cccooonnn   LLLuuugggooo   
  
El titular del MIC, Francisco Rivas, y comitiva fueron recibidos el lunes último por el presidente de la 
República China en Taiwán, Ma-ying-jeou, quien abogó por una pronta reunión con su par de 
Paraguay, Fernando Lugo, para iniciar una mayor cooperación comercial que beneficie a ambos 
países, según reportes recibidos ayer por la oficina de prensa de la secretaría de Estado.     
 
Rivas está de visita oficial en Taiwán junto a su asesor económico, Fernando Masi; el presidente de la 
Unión Industrial Paraguaya (UIP), Gustavo Volpe; Julio Trovato, Nery Jara y José Ayala. “No vinimos 
a buscar dinero, sino a conocer la experiencia de cómo lograron desarrollar su economía y lograr un 
mayor intercambio comercial”, expresó el secretario de Estado tras reunirse con el ministro de 
Economía Dr. Yen-Shiang Shi.     
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En la ocasión, Rivas Almada y Shiang Shi intercambiaron ideas y planes de acción a seguir a fin de 
ejecutar las experiencias de los negocios que pueden establecerse con los empresarios paraguayos y 
que puedan redundar en beneficio de la economía de Paraguay, con un aumento en generación de 
mano de obra.     
 
La delegación nacional contó con el acompañamiento de Adela Jiménez de Pérez, encargada de 
negocios de la Embajada de Paraguay. Dentro de la apretada agenda, Rivas visitó el Parque 
Industrial de Nan-Kang, donde observó el funcionamiento e instalaciones del local, posteriormente se 
tras- 
ladó a MOFA, donde fue recibido por el anfitrión Timothy Chin-tien, ministro de Asuntos Exteriores de 
China - Taiwán, y el presidente de CIECA. 
 
 

PERÚ 
 

 
LA REPÚBLICA 
MMMiiinnniiissstttrrrooo   PPPééérrreeezzz   ppplllaaannnttteeeóóó   aaa   BBBaaaccchhheeellleeettt    fffooommmeeennntttaaarrr   iiinnnttteeerrrcccaaammmbbbiiiooo   cccooommmeeerrrccciiiaaalll       
 
El ministro Martín Pérez le planteó a la presidente de Chile la posibilidad de establecer que los 
ministros de Comercio Exterior de ambos países tengan una serie de reuniones anuales para discutir 
sobre el intercambio comercial. 
 
“El planteamiento es que los ministros se reúnan un par de veces en Chile y otro par de veces en 
Perú durante el próximo, de manera que haya una relación más estrecha”, indicó luego de la reunión 
que se realizó en el Palacio de La Moneda en Santiago.  
Pérez Informó que está muy confiado en que se acepte este planteamiento antes del cambio de 
gobierno en Chile. 
 
“Fue una reunión muy amigable y cordial, hemos estado por casi una hora y media conversando de 
muchos temas y de alguna manera todos coincidimos en llevar las relaciones bajo una agenda 
inteligente”, dijo Pérez en el marco de la misión comercial Expo Perú 2009 que lidera en Santiago y 
que hoy concluye.  
 
Agregó que durante la reunión se conversó sobre la experiencia que tuvo el gobierno de Chile para 
afrontar la crisis externa, mientras que Bachelet estuvo interesada en conocer detalles y el resultado 
del Plan de Estímulo Económico (PEE) adoptado en Perú.  
 
“La presidenta ha saludado la iniciativa peruana de traer una misión comercial y está dispuesta a 
profundizar que esta agenda inteligente ocupe un mayor espacio mediático y que no sea la agenda 
política la que lleve la relación entre países”, refirió. (Con informacion de Andina) Volver 
 
 
PPPeeerrrúúú   yyy   CCChhhiii llleee   aaapppoooyyyaaannn   eeelll    iiinnngggrrreeesssooo   dddeee   CCCooolllooommmbbbiiiaaa,,,    CCCooossstttaaa   RRRiiicccaaa   yyy   PPPaaannnaaammmááá   aaa   AAAPPPEEECCC      
 
El ministro de Comercio Exterior y Turismo, Martín Pérez, afirmó en Santiago que el Perú y Chile 
están a favor del ingreso de Colombia, Costa Rica y Panamá al Foro de Cooperación Económica 
Asia-Pacífico (APEC). 
 
"Perú y Chile tienen posiciones comunes de cara a APEC, queremos apoyar de forma conjunta a 
Colombia, Costa Rica y Panamá", indicó el ministro tras ser recibido, en el Palacio de La Moneda, por 
la presidenta chilena, Michelle Bachelet. 
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Actualmente, Chile, Perú y México son los únicos países latinoamericanos que integran el APEC, un 
órgano dirigido a impulsar el comercio en los países bañados por el Pacífico del cual forman parte 21 
naciones, que en conjunto superan el 60 por ciento del PIB mundial. 
 
"Son posiciones que ya se han conversado, para que puedan entrar después de la moratoria de 
APEC estos tres países como miembros plenos", insistió Pérez, quien se encuentra en Chile en el 
marco de Expo Perú 2009, un encuentro empresarial impulsado por el Gobierno peruano y por varias 
organizaciones de ese país. 
 
Durante el encuentro con Bachelet, la mandataria pidió al ministro Pérez información acerca del 
recurso de inconstitucionalidad presentado en su país contra el Acuerdo de Libre Comercio entre 
Perú y Chile. 
 
"Los plazos se han vencido, (el Tribunal Constitucional) debe pronunciarse próximamente y creemos 
que va a ser absolutamente positivo, se va a pronunciar a favor de la constitucionalidad (del TLC)", 
aseguró. 
 
En marzo de este año, el Tribunal Constitucional peruano acordó admitir a trámite la acción de 
inconstitucionalidad contra el acuerdo de libre comercio, medida presentada por un grupo de 
parlamentarios, la mayoría del Partido Nacionalista Peruano (PNP), de Ollanta Humala. 
 
Los parlamentarios consideran que el acuerdo comercial debería haber sido votado en el Congreso, 
paso que no se realizó. 
 
"En Perú, para declarar la inconstitucionalidad de una norma se requiere que cinco de los siete 
miembros del tribunal se pronuncien" a favor de la iniciativa, explicó el ministro de Comercio Exterior y 
Turismo. 
 
Reiteró que las relaciones comerciales entre ambos países son "estupendas" pese a los rifirrafes 
políticos de los últimos meses, motivados, principalmente, por la demanda peruana en el tribunal de 
La Haya para modificar los límites marítimos. 
 
"Todos coincidimos en llevar las relaciones bajo la agenda inteligente que ha planteado la presidenta 
(Michelle Bachelet) en todo momento y que es muy similar a lo que el presidente (Alan) García 
también ha planteado", indicó. (EFE- Santiago de Chile) Volver 
 
 
MMMiiinnniiissstttrrrooo   dddeee   EEEcccooonnnooommmíííaaa   vvviiiaaajjjaaarrrááá   aaa   EEEEEE...UUUUUU...    yyy   MMMéééxxxiiicccooo   lllaaa   ssseeemmmaaannnaaa   ppprrróóóxxxiiimmmaaa   
 
El ministro peruano de Economía, Luis Carranza, viajará a México y Estados Unidos, del 4 al 6 de 
noviembre próximo, en una gira en la que se reunirá en Washington con el secretario del Tesoro de 
EE.UU., Timothy Geithner, según una resolución suprema publicada hoy. 
 
Carranza abordará durante su gira "aspectos relacionados con la situación económica prevaleciente 
en la región latinoamericana, así como otros temas de importancia para la República de Perú", señaló 
la gaceta oficial del Estado. 
 
El titular de Economía también participará en la XLVII Asamblea General de la Organización 
Deportiva Panamericana (Odepa), que se celebra en la ciudad mexicana de Guadalajara, indicó la 
resolución presidencial del Consejo de Ministros. 
 
La Odepa concederá el 6 de noviembre próximo la sede de los Juegos Panamericanos de 2015, 
disputada por las ciudades de Bogotá, Lima y Toronto. (EFE-Lima) 
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BBBaaaccchhheeellleeettt    rrreeeccciiibbbiiióóó   aaa   dddeeellleeegggaaaccciiióóónnn   pppeeerrruuuaaannnaaa   eeennncccaaabbbeeezzzaaadddaaa   pppooorrr   mmmiiinnniiissstttrrrooo   PPPééérrreeezzz   
 
La presidenta de Chile, Michelle Bachelet, recibió en el Palacio de la Moneda a la delegación peruana 
que lidera el ministro de Comercio Exterior y Turismo, Martín Pérez, en el marco de la misión 
comercial Expo Perú 2009. 
 
En reunión también participan el ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Mariano Fernández, y el 
embajador de Perú en Santiago, Luis Pareja, entre otras autoridades. 
 
El motivo de la cita con la presidenta de Chile es dialogar sobre los lazos comerciales entre Perú y 
Chile y evaluar los resultados obtenidos en la visita de la misión comercial peruana del Expo Perú 
2009. 
 
A dicha reunión también asistió el ministro de Economía de Chile, Hugo Lavados. (Con información 
de Andina)  
 
 

 
EL COMERCIO 
CCCaaannnccciii lll llleeerrr:::    """TTTrrraaatttaaadddooo   dddeee   lll iiibbbrrreee   cccooommmeeerrrccciiiooo   cccooonnn   lllaaa   UUUEEE   nnnooo   iiimmmppplll iiicccaaa   dddeeefffooorrreeessstttaaaccciiióóónnn"""   
 
Bruselas (EFE). El canciller peruano José Antonio García Belaúnde afirmó hoy que un tratado de libre 
comercio no da carta blanca a la deforestación y a la contaminación y aseguró que el que negocia 
Perú con la Unión Europea (UE) contempla los mecanismos necesarios para evitar esa situación.  
 
“Creo que hay un manejo interesado haciendo creer que un acuerdo de libre comercio es equivalente 
a una licencia para destruir el medioambiente”, indicó.  
 
Distintas voces de la sociedad civil y andina han manifestado su preocupación a la Comisión Europea 
y a la Eurocámara por el impacto “negativo” que, aseguran, tendrá un acuerdo de esas características 
en su medio natural y las poblaciones indígenas.  
 
Según el canciller, los acuerdos de libre comercio “más modernos”, como el que tiene Perú suscrito 
con Estados Unidos, “precisamente plantean requisitos muy altos de desempeño ambiental”.  
 
“Y no dudo de que sea así también en el acuerdo europeo”, agregó, un compromiso que la UE 
negocia desde este año con Perú y Colombia en solitario, después de que Bolivia y Ecuador 
decidiesen no continuar en el proceso. 
 
“No es porque hay libre comercio que vamos a deforestar los bosques tropicales o contaminar los 
ríos”, recalcó el canciller, quien explicó que, “justamente, las exigencias ambientales se convierten no 
ya en normas nacionales, sino en normas de nuestra inserción internacional”. 
 
Desde su punto de vista, en ese acuerdo con el bloque europeo “no va a haber tal cosa como un 
daño al medioambiente porque, quien dice eso, falta a la verdad”. 
 
PARA EL 2010 
Perú, Colombia y la UE tienen la expectativa de cerrar la negociación del tratado en la próxima 
reunión que mantendrán en Bogotá la semana del 16 de noviembre. 
 
“Los temas que quedan son ya muy pocos”, destacó Belaúnde, y manifestó su confianza en que, con 
la voluntad de ambas partes, se pueda firmar en el primer semestre del año próximo, bajo la 
Presidencia española de turno de la UE. 
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De cara a la próxima cumbre UE-América Latina y Caribe, que organizará España al frente de la 
Unión Europea en mayo, el canciller pidió “retomar ciertos temas”, ya que “la crisis no ha ayudado a 
que (la anterior reunión euro-latinoamericana de 2008 en) Lima tenga un seguimiento más concreto, 
completo, de lo que se acordó”.  
 
“Mi percepción es que la crisis nos detuvo mucho”, resumió. Además, señaló que la crisis en sí 
debería ser un tema más de la próxima cumbre, de forma que ésta se convierta en un “foro” de 
discusión internacional. “Más de un país europeo está en el Grupo de los Veinte, más de un país 
latinoamericano está en el Grupo de los Veinte”, recordó. 
 
SATISFECHO CON PREVISIÓN DE CRECIMIENTO PREVISTA POR EL FMI 
El canciller también se sintió satisfecho con la previsión anunciada ayer por el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) sobre que el crecimiento de Perú en el 2010 será del 6% del PBI.  
 
Recordó que, antes de la actual crisis económica, su país había registrado un crecimiento de hasta el 
9,8% del PBI, por lo que “empezar a recuperar” esas tasas “es muy factible” si se dan las 
condiciones.  
 
“Esta crisis, 15 ó 20 años atrás, hubiera arrasado no sólo nuestras economías, sino, probablemente 
también, con nuestras democracias”, indicó, y añadió que, hoy en día, la mayoría de países de 
América Latina ha sido capaz de “sortearla bien”. 
 
“Más positivo” que la previsión del FMI consideró un reciente informe del Programa de Naciones 
Unidas para el Desarrollo (PNUD) sobre el cumplimiento de los Objetivos del Milenio en Perú, que 
afirma que nuestro país ha alcanzado “prácticamente todas las metas, salvo la de desnutrición infantil 
crónica”, antes del límite de 2015. 
 
“Eso es muy significativo, no sólo hemos tenido crecimiento, sino que probablemente en estos diez 
años hayamos sacado de la pobreza a más de tres millones de peruanos”, apuntó Belaúnde. Volver 
 
 
IIInnnvvveeerrrsssiiiooonnneeesss   pppeeerrruuuaaannnaaasss   eeennn   CCChhhiii llleee   sssuuupppeeerrraaarrrááánnn   lllooosss   UUUSSS$$$222...555000000   mmmlll lllsss...    
 
SANTIAGO DE CHILE. “De aquí en adelante el flujo de inversiones entre el Perú y Chile crecerá a un 
ritmo de US$1.000 millones al año”. Así lo afirmó ayer el presidente del Capítulo Peruano del Consejo 
Empresarial Chileno-Peruano, Juan Francisco Raffo, al hacer un balance de la visita que realizó una 
misión de 117 empresarios peruanos. 
 
Raffo comentó que esta es una proyección realista, pues considera los nuevos desembolsos en el 
mercado de venta minorista y construcción y las reinversiones que realizarán los grupos ya instalados 
en ambos países.  
 
En el último día del foro Expo Perú, los empresarios que viajaron para mostrar lo mejor de la oferta 
exportable peruana tuvieron cada uno, en promedio, doce ruedas de negocios. “Eso significa que se 
dieron 1.404 relaciones comerciales que darán frutos y se convertirán en transacciones en el corto 
plazo”, anotó. 
 
FOCO DE INVERSIÓN 
Por su parte, el ministro de Comercio Exterior, Martín Pérez, manifestó que los empresarios peruanos 
se encuentran satisfechos por la gran acogida que tuvo la misión comercial. “Nunca se ha visto una 
convocatoria de este tipo, que se refleja no solo en el número de reuniones sino en los contactos 
establecidos”, dijo. 
 
Asimismo, precisó que se ha podido identificar algunos sectores potenciales que podrían ser 
aprovechados, lo que permite estimar que el monto de inversiones peruanas en Chile podría superar 
fácilmente la barrera de los US$2.500 millones. “No solo hablamos de joyería, sino también de 
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construcción, turismo, confecciones y software, que interesa a los inversionistas peruanos”, aseguró. 
Solo en este último sector, Chile destina US$800 millones anuales para adquirir software. 
 
El ministro Pérez, quien encabezó la misión comercial, tuvo en Chile una recargada agenda. En la 
mañana participó en un desayuno organizado por Amcham Chile, donde volvió a encontrarse con el 
ministro de Economía chileno, Hugo Lavados.  
 
Luego se reunió por más de una hora con la presidenta Michelle Bachelet y el ministro de Relaciones 
Exteriores, Mariano Fernández. En la cita, el ministro peruano planteó que en el 2010 se realizaran 
cuatro encuentros entre los ministerios de comercio exterior y cancillerías para seguir fortaleciendo 
los lazos comerciales entre ambos países. 
 
Pérez concluyó su recorrido con una visita al mercado de abastos La Vega, de Santiago. 
 
PRECISIONES  
 
Uno de los resultados del foro fue el anuncio de más inversiones chilenas en el Perú.  
Fernando García-Huidobro, gerente general de la constructora chilena Inarco, informó que 
desarrollará diversos proyectos por US$120 millones en el Perú.  
Se trataría de cinco supermercados de Cencosud, un bulevar en el Jockey Plaza y una tienda Ripley 
en Piura.  
 
 
CCCooonnnfff íííaaannn   eeennn   fffaaalll lllooo   aaa   fffaaavvvooorrr    dddeee   TTTLLLCCC   
 
En diálogo con la presidenta de Chile, Michelle Bachelet, el ministro de Comercio Exterior del Perú, 
Martín Pérez, expresó su confianza en que el Tribunal Constitucional (TC) fallará a favor del tratado 
de libre comercio entre ambos países. En declaraciones a la prensa, Pérez explicó que la presidenta 
se mostró interesada en este caso, que debe terminar —dijo— próximamente.  
 
“Creemos que va a ser absolutamente positivo y el Tribunal Constitucional se va a pronunciar a favor 
de la constitucionalidad del acuerdo”, indicó el ministro.  
 
El acuerdo comercial con Chile fue denunciado ante el TC por un grupo de legisladores que sostienen 
que ese tratado debía ser aprobado por el Congreso. A diferencia de lo que pasó en Perú, que solo lo 
aprobó el Ejecutivo, en Chile el Senado ratificó por unanimidad este acuerdo que está vigente. 
 
 

URUGUAY 
 

 
EL PAÍS 
CCCááámmmaaarrraaa   dddeee   CCCooommmeeerrrccciiiooo   cccrrriii ttt iiicccaaa   aaa   EEEcccooonnnooommmíííaaa   
 
La Cámara Nacional de Comercio y Servicios (CNCS) cuestionó la política que practica el gobierno 
porque sostiene que "lleva a una pérdida de competitividad de las empresas por el encarecimiento de 
los costos en dólares", según afirma en el Informe de Coyuntura de la gremial divulgado ayer.  
 
Para la gremial empresarial en el tercer y el cuarto trimestre del año se darán "leves tasas de 
crecimiento", con lo que la economía se expandirá 1% en 2009.  
 
"Esta tasa de crecimiento está impulsada por una mejoría en el contexto internacional y, 
especialmente en el regional, tanto para fines del 2009 como para los años siguientes, lo cual 
determinará un aumento en las ventas de bienes al exterior así co-mo un crecimiento del sector 
servicios", agrega.  
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Pero, advierte que "la política interna llevada adelante por las autoridades del gobierno no ha 
permitido algo fundamental para el país, que es lograr un crecimiento sostenido de su economía en 
base a una reducción de los costos del Estado y un aumento de la productividad global de los 
distintos sectores económicos".  
 
En ese sentido, la CNCS cuestionó que "en los últimos tiempos los crecimientos de los salarios reales 
han sido mayores que los aumentos en los niveles de producción y esta situación deteriora la 
productividad de las empresas".  
 
Para la gremial el aumento del gasto -que estimó en US$ 3.200 millones en los últimos seis años- no 
se dio para "contrarrestar la crisis internacional" sino "por razones propias de un aparato estatal que 
crece casi sin excepciones". Afirman que la tarifa eléctrica subió 27% en dólares este año.  
 
 
VVVeeennneeezzzuuueeelllaaa   mmmááásss   ccceeerrrcccaaa   dddeee   iiinnngggrrreeesssaaarrr   eeennn   eeelll    mmmeeerrrcccooosssuuurrr    
 
La comisión de Relaciones Exteriores del Senado brasileño aprobó ayer el ingreso de Venezuela en 
el Mercosur, casi seguro preludio de una aprobación en el plenario, tras un arduo debate sobre la 
situación de la democracia y críticas a Hugo Chávez.  
 
La adhesión, acogida por 12 votos a 5, deberá ser votada en el plenario del Senado, seguramente la 
próxima semana. Allí también son mayoría los aliados del gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva, 
favorable a la adhesión. Si finalmente esto ocurre, el último requisito para el ingreso de Venezuela en 
el Mercosur será el voto del Parlamento de Paraguay.  
 
La comisión de Exteriores rechazó el contundente parecer de la oposición, contrario a la adhesión 
venezolana por considerar que Chávez gobierna "de forma casi dictatorial" y provoca "división y 
desintegración en Sudamérica".  
 
Los senadores aprobaron una propuesta presentada por el líder del gobierno Romero Jucá, que 
asegura que Venezuela "no es un factor de perturbación para el Mercosur" sino que es de interés 
generar fuertes lazos comerciales y económicos.  
 
"No ampliamos la democracia aislando a nadie", advirtió Jucá. "Yo reconozco que existen problemas 
(en Venezuela) pero el remedio es la apertura, no el aislamiento".  
 
El martes, el alcalde de Caracas, Antonio Ledezma, opositor del gobierno, se manifestó en el Senado 
brasileño a favor de la entrada de su país en el bloque sudamericano por considerar que "Chávez es 
más peligroso cuando está aislado".  
 
El acalorado debate de los senadores brasileños rondó en torno al respeto a los preceptos 
democráticos y derechos humanos en Venezuela.  
 
"El ingreso de Venezuela sin salvaguardias claras (de garantía de respeto a la democracia) es un 
riesgo", advirtió el senador opositor Agripino Maia.  
 
Incluso los aliados del gobierno fueron críticos con el gobierno de Chávez.  
 
"No hay duda sobre los argumentos económicos (que favorecen el ingreso de Venezuela en el 
Mercosur), la duda es sobre la cuestión política. Todos tenemos cuestionamientos al modelo, a la 
manera política del presidente Hugo Chávez, incluso los que votamos a favor del ingreso de 
Venezuela en el Mercosur", dijo el senador socialista Renato Casagrande, también oficialista.  
 
La adhesión de Venezuela "dará a Brasil y otros Estados del Mercosur mayores condiciones para 
exigir al presidente venezolano que sean honrados los compromisos inherentes al Estado 
democrático", defendió el senador aliado Francisco Dornelles.  
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Histórico del Partido de los Trabajadores (PT) de Lula, el senador Eduardo Suplicy apeló a Chávez 
por "una Navidad sin presos políticos en Venezuela".  
 
"Todos aquí dicen, a pesar de Chávez, Venezuela debe entrar. (...) Yo estoy con la seguridad casi 
absoluta de que estamos dando un golpe de muerte al Mercosur", dijo el senador opositor Arthur 
Virgilio.  
 
Aunque el gobierno tenga los votos para garantizar el ingreso de Venezuela, el tema promete aún un 
fuerte debate en el plenario.  
 
El presidente de la Cámara Alta, José Sarney, es uno de los principales aliados del presidente Lula, 
pero es contrario a la adhesión y fuerte crítico del presidente Chávez.  
 
"La cláusula democrática del Mercosur es definitiva y el actual gobierno de Venezuela ha adoptado 
medidas que van hacia el desmoronamiento de la democracia y contra los principios democráticos", 
dijo Sarney el martes.  
 
Los presidentes se reúnen en Caracas  
El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, recibió anoche a su homólogo brasileño, Luiz Inácio Lula 
da Silva, en una reunión de dos días en la que abordarán el ingreso de Caracas al Mercosur tras ser 
aprobada su incorporación en la comisión de Exteriores del Senado brasileño.  
 
Lula llegó al aeropuerto de Caracas -donde fue recibido por el ministro de Relaciones Exteriores 
venezolano Nicolás Maduro- acompañado de la ministra de la Presidencia Dilma Rousseff, el canciller 
Celso Amorín, así como el asesor presidencial Marco Aurelio García.  
 
Hoy ambos presidentes viajarán a la población de El Tigre para visitar unas plantaciones de soja que 
Venezuela cultiva con la cooperación tecnológica de Brasil.  
 
En esta reunión, la tercera del año, revisarán acuerdos de cooperación y evaluarán nuevos proyectos, 
en particular el plan para la construcción conjunta entre las estatales Petróleos de Venezuela y 
Petrobras de una refinería en el estado brasileño de Pernambuco.  
 
Por falta de acuerdo, Brasil inició solo la construcción de esta instalación, con un costo de 12.000 
millones de dólares. La capacidad de esta refinería, que debería entrar en funcionamiento en 2011, 
está estimada en 230.000 barriles diarios.  
 
Asimismo, serán suscritos otros acuerdos de cooperación para que Venezuela importe desde Brasil 
materiales eléctricos, con posibilidades de transferencia tecnológica. En agosto, Brasil y Venezuela 
firmaron ocho acuerdos para profundizar proyectos de desarrollo industrial y de generación eléctrica. 
AFP  
 
El factor económico en el voto  
A Brasil le interesa la relación económica con Venezuela, la tercera economía de Sudamérica, con un 
comercio que sumó 5.688 millones de dólares en 2008 y que da a los brasileños 20% de su superávit 
comercial, e inversiones binacionales de entre US$ 15.000 y 20.000 millones.  
 
El ingreso de Venezuela en el Mercosur, que será aprobado con toda seguridad en el plenario de la 
Cámara de Senadores de Brasil la próxima semana, lo convertiría en un bloque con 250 millones de 
habitantes, 76% del PIB sudamericano y un comercio de 300.000 millones de dólares, según datos 
del Congreso.  
 
Venezuela adhirió al Mercosur en 2006 y su incorporación fue ratificada por Argentina y Uruguay, 
pero está pendiente la ratificación del Parlamento de Paraguay -donde los opositores son mayoría- y 
del Senado de Brasil, donde fue bloqueada luego de que Hugo Chávez acusara en 2007 a sus 
legisladores de estar sometidos a Estados Unidos.  



SÍNTESIS DE INFORMACIÓN PERIODÍSTICA 
REPRESENTACIÓN PERMANENTE DE MÉXICO ANTE LA ALADI 
VIERNES 30 DE OCTUBRE DE 2009 

 

 

27 

 

 
EL OBSERVADOR 
MMMeeejjjooorrreeesss   pppeeerrrssspppeeecccttt iiivvvaaasss   pppeeerrrmmmiiittteeennn   eeelll    rrreeetttooorrrnnnooo   dddeee   cccaaapppiiitttaaallleeesss   aaa   BBBrrraaasssiii lll          
 
El real brasileño y la Bolsa de San Pablo tuvieron un fuerte repunte luego de conocido el dato de 
crecimiento de Estados Unidos, disipando así los temores de los inversores de que el pronunciado 
crecimiento de los valores del gigante emergente excediera sus fundamentos. 
 
La evolución del principal mercado regional marcó el rumbo de la plaza uruguaya, que evoluciona 
siguiendo la tendencia de Brasil. 
 
La Bolsa de Valores de San Pablo cerró ayer las operaciones con una fuerte ganancia de 5,91%, con 
su principal indicador, el Bovespa, en 63.720 puntos.  
 
De esta manera, la mayor plaza financiera de la región replicó la tendencia del resto de los mercados 
emergentes. 
 
El miércoles, el Bovespa había mostrado la mayor pérdida desde comienzos de marzo pasado, con 
una dura caída de 4,75% por toma de beneficios de inversores que apuestan a la venta de acciones, 
presuntamente sobrevaluadas en plazas de naciones emergentes como Brasil. 
 
Sin embargo, en lo que va de 2009, el Bovespa lleva acumulada una ganancia de 69,69% respecto 
del cierre del año pasado. En 2008 retrocedió 41% y en 2007 creció 43%, en su quinto período 
sucesivo de avances. El registro histórico más alto lo alcanzó el 20 de mayo de 2008, cuando llegó a 
los 73.516 puntos. 
 
Real. El dólar en Brasil registró una caída de 2,6% en la última jornada, alcanzando los 1,7328 reales 
por billete verde. 
 
La moneda del gigante norteño registró fuertes volatilidades en las últimas dos semanas debido a las 
medidas llevadas a cabo por el gobierno brasileño para atenuar la caída en la cotización de la 
moneda estadounidense y encontrar un piso a la divisa. 
 
En ese marco, las autoridades decidieron la semana pasada implementar un impuesto a los flujos de 
capitales de 2% hacia el mercado especulativo, con el objetivo de quitar presión vendedora al 
mercado de cambios. 
 
Según operadores y analistas, los agentes se mantienen cautos frente a la posibilidad de que el 
gobierno brasileño impulse nuevas medidas tendientes a corregir el rumbo del mercado cambiario. 
 
En lo que va del año, la divisa estadounidense registró una caída de 25,1%. l  
 
 

 
LA REPÚBLICA 
TTTrrraaabbbaaasss   cccooommmeeerrrccciiiaaallleeesss   eeennn   MMMeeerrrcccooosssuuurrr...    
 
Brasil trabó la entrada de harina de trigo procedente de Argentina. La medida tiene efecto retroactivo, 
frenó todos los embarques en tránsito y afectó unas 20.000 toneladas que estaban en viaje y ahora 
quedaron varadas en puertos y en la frontera. La mercadería no podrá ingresar a Brasil hasta que 
sean otorgadas las licencias correspondientes. 
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Desde Argentina se señaló que la medida fue inconsulta y afectará de modo directo a toda la industria 
molinera local. 
 
Datos oficiales desde la vecina orilla indican que Argentina concentra el 6% del mercado de Brasil. En 
los últimos años, por el crecimiento de la demanda brasileña y el precio más barato del trigo en el 
mercado interno, los molinos argentinos aumentaron sustancialmente sus embarques a ese destino. 
Brasil fue tradicionalmente un gran importador de trigo, pero no de harina. 
 
 

VENEZUELA 
 

 

 
 

EL UNIVERSAL 
LLLuuulllaaa   ccceeellleeebbbrrraaa   dddeeeccciiisssiiióóónnn   dddeee   cccááámmmaaarrraaa   aaallltttaaa   dddeee   sssuuu   pppaaaííísss   
 
El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, calificó anoche de "extraordinaria" la aprobación de 
la entrada de Venezuela al Mercosur por parte del Senado brasileño.  
 
El gobernante habló durante la inauguración del Consulado General de Brasil en Caracas, al que 
llegó anoche, para reunirse con el presidente Hugo Chávez.  
 
El protocolo de adhesión de Venezuela, a la que sólo le queda de una votación plenaria en el senado 
brasileño, ya fue ratificado en los parlamentos argentino y uruguayo, está pendiente Paraguay.  
 
Se trata del primer acto de la agenda de Lula en Venezuela, quien después tiene previsto acudir a 
una cena privada con Chávez.  
 
Está previsto que hoy ambos mandatarios se desplazarán a la población de El Tigre, al norte del río 
Orinoco, donde sellarán varios acuerdos y visitarán una planta conjunta de cultivo de soya.  
 
En esta séptima cita trimestral se firmarán, según fuentes brasileñas, acuerdos "definitivos" para la 
operación conjunta de la refinería Abreu e Lima, en el estado brasileño de Pernambuco. Volver 
 
 
AAAuuutttooommmoootttrrriiiccceeesss   ppprrreeevvvééénnn   eeessscccaaasssaaa   iiimmmpppooorrrtttaaaccciiióóónnn   dddeee   aaauuutttooosss   pppaaarrraaa   222000111000   
 
Fabricantes e importadores de autos tienen plazo hasta hoy para consignar sus planes de 
importación de 2010.  
 
Según la Gaceta Oficial número 39.270 del pasado 23 de septiembre, el Ministerio de Comercio 
(Mincomercio) dispone de 30 días hábiles para emitir las licencias de importación a cada marca.  
 
Aunque hasta ayer varias empresas estaban cargando sus solicitudes a través de la página web de 
Mincomercio, las expectativas dentro del sector son negativas.  
 
"Estamos solicitando un número muy bajo porque creemos que igual que este año van a aprobar 
pocas", manifestó un directivo de una automotriz que prefirió reservar su identidad.  
 
Explicó que ninguna autoridad les ha informado cuál es el presupuesto de divisas que dispondrá el 
Gobierno nacional para las empresas que traen autos fabricados en el exterior.  
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En lo que va de 2009, el Ejecutivo apenas aprobó 28.000 licencias de importación, producto de los 
acuerdos comerciales con Ecuador y Argentina a lo largo del año.  
 
Sin embargo, de ese total sólo arribarán al mercado local entre finales de año y comienzos de 2010 
las 6.130 unidades que Mincomercio le otorgó a Kia Motors.  
 
A través de una nota de prensa la marca asiática informó que llegaron al país 949 autos procedentes 
de Ecuador, mientras que los 5.181 restantes estarán en los puertos locales los próximos meses.  
 
La política implementada por el Gobierno ante la caída de los ingresos petroleros ha colocado a 
varias importadoras en una situación límite tras agotar sus inventarios. Volver 
 


